



## El Tío Ventura de Valdeconejos

### El Sacristán de Rillo

Lo conocí en Fuentes Calientes; es un homrecito, viejo, bueno muy bueno, tan bueno como lo sea el mejor de los muchos que abundan por los pueblos de Teruel; bajo, delgado, con blusa corta encima de la cual lleva puesto el chaleco. No tiene la astucia del serrano; no conoce la socarronería del cazurro necio y aprovechado del pueblo; ignora el afán de dominio y las envidiosas intrigas del embozado señorito.

Es un viejecito feliz, venerable y simpático como lo son todos aquellos que a pesar de las contrariedades sufridas y la experiencia adquirida en muchos años de vida, parecen no conocer las bajezas humanas, cuando en realidad es que no quieren recordarlas por la repugnación que les produce y no haber encontrado fórmula radical para exterminar de este valle de lágrimas las flaquezas de los hombrus.

No por esto el tío Ventura sufre, aún vive y goza ante una noble esperanza que a pesar de sus años cree ver pronto convertida en realidad.

Para él todos son señores; si os saludara dirá:

¿Cómo está usted, señor? ¿Y la familia del señor? Preguntadle por el tiempo o las cosechas del campo, e inmediatamente contestará: bueno, mediano o malo, señor; si queréis saber su juicio sobre alguna persona tendréis de él esta respuesta: señor, ¿qué quiere que le diga?, es un buen señor.

Esto lo dice el tío Ventura de Valdeconejos, porque la experiencia de sus muchos años le ha demostrado que los buenos son muchos, la inmensa mayoría, y en cambio son muy pocos los malos, a los que él no daría este calificativo, sino solamente el de mediano.

Cree llegado el momento de formar (en su mente lo ve ya realizado) el cooperativismo de los buenos, que no será otro que la unión estrecha de todos los de buena fe y de voluntad inquebrantable.

Este cooperativismo — y a iniciado con la feliz inauguración del matadero rural de Porriño — se extenderá por el campo, lo conocerán en todos los pueblos y pequeñas aldeas; y puestos en práctica será la base de la tranquilidad y vida de los pueblos. Es el cooperativismo agropecuario, el de los más, el de la inmensa mayoría de los habitantes, el que es necesario e imprescindible organizar sobre bases sólidas.

Pongamos en marcha este cooperativismo agropecuario así sin guión, unido, compenetrados del sumo bien a realizar, sin enemistades, egoísmos o ambiciones particulares, sin prejuicios de ningún género entre agricultores y

## PELUQUERIA DE SEÑORAS

DE FABIAN NAVARRETE

Corte de pelo. Lavados de cabeza. Mise en plise. Ondulado  
Marcel Tintes. Hennes, Intea. Cataplasmas de  
coloraciones del cabello  
A cargo del especialista H. LOPEZ.

GRAN SURTIDO EN OBJETOS DE TOCADOR

PLAZA DE CARLOS CASTEL 6.-PRINCIPAL: Separado del Salón peluquería de caballeros

ganaderos y los amigos de los montes, hagamos desaparecer los recelos de dominio que existan no solamente entre vosotros sino entre las profesiones que se consideran dignas de llevar la dirección de vuestras explotaciones y marcarlas clara y definitivamente su misión exigiendo las cuentas del beneficio de su labor.

Perdone, tío Ventura; señor, ya que sois tan bueno y además sacristán de Rillo, le ruego que cuando suba al campanario de la inclinada torre de la iglesia de ese pueblo, coja el badajo de la campana más grande, dé unos cuantos toques fuertes, muy fuertes, que despierten la curiosidad hacia el cooperativismo agropecuario, y cuando presten atención, repique con todas las campanas, que sus sonidos llegarán lejos, muy lejos...

TEODOMIRO MARTÍN.

### ARTISTAS TUROLENSES

#### María del Carmen Torres

Con la más viva complacencia vamos a registrar el éxito que acaba de obtener en Zaragoza nuestra bella y culta compañera de Redacción María del Carmen Torres con la exposición un cuadro, copia del retrato de Goya existente en el Museo del Prado en Madrid por el discípulo del inmortal pintor de Fuendetodos, Vicente López.

En el diario TERUEL ha ofrecido la señorita María del Carmen acabadas muestras de sus admirables aptitudes literarias, modos de bien decir, de jugosidad, de galanura de estilo, de esmeradísima cultura y de talento.

Asimismo, en el arte de la pintura, para el que la señorita Torres sintió siempre invencible vocación, viene realizando insospechados progresos.

Su actual residencia en Madrid le permite cultivar en las mejores condiciones sus aptitudes pictóricas, y al estudio de los grandes modelos que

encierra la pinacoteca nacional dedica diariamente muchas horas.

Fruto de esa labor es el bellissimo cuadro que ahora exhibe en Zaragoza, y acerca del cual nos es muy grato transcribir el juicio que publica un diario como «La Voz de Aragón».

Dice así:

«Llama poderosamente la atención de los muchos zaragozanos y forasteros que transitan por la calle de Alfonso, un excelente retrato de Goya, expuesto en los escaparates del Tolsón.

Es obra notabilísima de la señorita María del Carmen Torres, distinguida turolense que maneja indistintamente, con soltura y acierto los pinceles y la puma.

Redactora de «Teruel diario», las columnas del querido colega ofrecen rasgos frecuentes de la cultura y gusto literario de la señorita Torres.

En Madrid cultiva sus aficiones pictóricas, copiando con extraordinario primor las obras maestras del Museo.

Una de estas copias es la que expone en Zaragoza y que seguramente ha

de valerle muchos elogios y felicitaciones.

«Nosotros se los tributamos muy sinceros.»

Por su parte, «El Noticiero» de Zaragoza escribe:

«La señorita Torres pasa unos días en Zaragoza, con motivo de la exposición de una obra suya, consistente en la copia del retrato de Goya, cuadro de Vicente López, que se encuentra en el Museo del Prado.

La copia, verdaderamente notable, y que esta mereciendo generosas alabanzas, se halla expuesta en un comercio de la calle de Alfonso.

Deseamos a la señorita Torres una grata estancia en nuestra ciudad y la felicitamos efusivamente por su obra.»

«Heraldo de Aragón» califica la obra de la gentil periodista turolense, a la que llama, y con razón, luchadora incansable, de «admirable reproducción del original».

Aunque reputamos de justicia los juicios laudatorios de los tres queridos colegas, consignamos aquí nuestro profundo reconocimiento por la publicación de noticias tan halagadoras, pues ellas servirán de estímulo y aliento a quien, como la señorita María del Carmen Torres, posee las más envidiables dotes para triunfar, pese a todos los obstáculos que la vida suele ofrecer a los privilegiados amantes de las artes bellas.

# CAFES

## Andrés Pescador

Cuanto se diga para encomiar las buenas cualidades de los cafés, son recursos buscados para sorprender la buena fe de los consumidores. Lo único que hay de cierto es dar a los clientes cafés de alta cualidad y sin adulterar como los que tuesta diariamente esta Casa adquiridos a muy alto precio en los mercados de Barcelona y Bilbao, y como demostración, tiene en sus escaparates las clases siempre expuestas para que el público se dé perfecta cuenta.

ULTRAMARINO 3

## Andrés Pescador

SAN JUAN, 48.

### POSTRE para hoy y mañana

## ROUFLOUX

a 1'50 pts.

## Confitería MUÑOZ

## Una entrevista con la prometida del jefe del Gobierno

Renée Hernández, redactora del periódico «Informaciones», celebró una entrevista con la señorita Mercedes Castellanos, prometida del presidente del Consejo, en el domicilio de aquella.

Dicha entrevista la publicó anoche el citado periódico.

Dice así:

«Vengo de Palacio—dice la señorita Castellanos—, y necesito moverme y hacer que salgan al exterior mis sentimientos.

Hace unos momentos decía a la Reina María Cristina que las penas pueden sobrellevarse en la soledad; pero las alegrías han de exteriorizarse.

Por eso, como vivo tan sola, cuando no tengo con quién expansionarme, pongo en marcha mi gramófono como si fuera un chiqui la.

—¿Está usted muy contenta?

—Contentísima. Estoy muy enamorada de Miguel y sólo quiero hacerle feliz, porque bien se lo merece. Yo entiendo que el amor necesita un pedestal, sea de gratitud o de admiración. Este último es el más sólido. Y yo admito a Miguel con toda mi alma, y no quiero en modo alguno ser un obstáculo para su labor.

—Una mujer inteligente como usted, más bien será una colaboradora.

—Sí. Le suplico siempre que no le reste tiempo a su labor para dedicármelo a mí.

—¿Cuándo conoció usted al general?

—¿Cuándo se iniciaron sus relaciones? —Le conocí en 1921. Cuando ocurrió el desastre de Africa estaba yo en Royat. Rápidamente me trasladé a San Sebastián a ofrecerme a la reina como enfermera que era ya, pues he de decir que yo siempre trabajé para que se diera en España a La Cruz Roja el impulso que en otros países tiene.

En el Hospital de San José y Santa Adela presté mis primeros servicios, asistiendo a un muchacho con paludismo, que luego fué trasladado a Carabanchel.

Un día visité a este enfermo en Carabanchel, y allí me encontré con el entonces capitán general de Madrid, el cual me preguntó cuál era el objeto de mi visita, y se lo expuse.

También le dije el sentimiento que tenían los soldados por el olvido en que vivían.

A los pocos días me enteré de que el general había estado en Santa Adela preguntando por mí y que había puesto a mi disposición un lote de un centenar de camisetas para los heridos.

Así, poco a poco, fué tomando cuerpo nuestra mutua simpatía. Y yo fui notando que esta simpatía aumentaba cada vez más. He sufrido lo indecible en estos últimos años viendo que pasaba el tiempo sin que se concretara nada. Por eso mi alegría es tan grande.

—¿Dejará usted esta casa?

—De ninguna manera. Es suficientemente amplia para nosotros.

—¿Ha nacido usted en el extranjero?

—Sí. Mi padre casó en la Argentina con la mujer más guapa del mundo, perteneciente a una familia de las más principales de aquel país. Más tarde fué nombrado ministro y en consecuencia en Suecia y en Estocolmo nació. Luego fuimos a Méjico.

—¿Se educó usted allí?

—No. Me educaron aquí las Hermanas de la Asunción. Ellas me dearon mi carácter, mi corazón y mi espíritu, y me hicieron como soy.

—¿Vio usted pronto a Europa?

—Sí. A los doce años estaba yo en España, a la que quiero como mi patria. Hemos pasado varios inviernos en

el extranjero, sólo por atender a la salud de mi madre; pero el resto del tiempo lo he pasado aquí, dedicada a obras de beneficencia, principalmente al Colegio de Nuestra Señora del Carmen, donde tenemos 300 niñas pobres.

También soy secretaria del Dispensario antituberculoso de María Cristina. Me gusta acudir donde hay un menesteroso que necesite de mi ayuda. A los desvalidos dedico todas mis ternuras de mujer española.

La señorita Mercedes Castellanos ha comenzado ya a recibir varios regalos de sus amistades con motivo de su próximo casamiento con el marqués de Estella.

El primero que ha legado a su poder es el de los condes de Guaqui que residen en B. Bao.

## El Rey en Málaga

Ayer, a las cuatro y media, entró el «Sebastián Elcano», que fondeó frente al desembarcadero.

Don Alfonso saltó a tierra, y fué recibido por las autoridades y el Ayuntamiento.

En el automóvil del alcalde, y con el duque de Miranda, el monarca fué al Hotel Príncipe de Asturias y cumplimentó a la princesa de Battenberg, madre de doña Victoria.

Por orden de don Alfonso no se le rindieron honores.

## Del homenaje al marqués de Estella

Hemos tenido ocasión de departir un rato con nuestro buen amigo el señor Irujo, secretario de la Junta Provincial del Homenaje.

Por dicho señor sabemos el calor con que en los pueblos de esta provincia ha sido acogida la hermosa idea de manifestar por medio de un homenaje la gratitud que los españoles debemos a caudillo y excelso que libró de múltiples peligros a la Nación.

Casi todos los pueblos han contestado ya al requerimiento que se es hizo para que nombraran Juntas Locales, y muchos de ellos ponen de manifiesto en sus escritos el entusiasmo con que se adhieren a tan justificado acto de afecto, gratitud y admiración.

Solo una exigua minoría de pueblos falta contestar hasta la fecha; pero como siguen recibiendo su adhesión —aunque ya de muy pequeños número— casi todos los días, de presumir es que en plazo breve hayan contestado todos ellos.

La recaudación por lo que a la capital se refiere, ya se puede predecir, a juzgar por lo reunido hasta el día, que ha de constituir un verdadero éxito.

De veras nos compacen tan halagüeñas noticias, por las que felicitamos a todos los señores y señoras que en Teruel constituyen la Junta Provincial.

## Obsequio a Uzcudun

Varios presidarios vascos, que cumplen condena en el penitenciar de Figueras, han dirigido un telegrama a Uzcudun felicitándolo por sus éxitos en América y por su regreso a España.

También le remiten una jaula con dos canarios amaestrados por el recluso José Arrastre.

## Gobierno civil

### NOTAS VARIAS

Por Real orden ha sido autorizada a celebración en Zaragoza durante los días 25 al 28 inclusive del próximo mes de Mayo de un Congreso oficial de secretarios e interventores de la administración local de España, aprobándose el programa que habrá de ajustarse a su realización.

En Teruel ha sido autorizada la celebración de un curso social agrario organizado por la Federación Teruleña de Sindicatos Agrícolas Católicos del 22 al 25 del actual.

El jefe de Negociado de este Gobierno civil don Constantino Bartolo se halla en viaje de servicio.

La «Gaceta» publica una Real orden autorizando a las Diputaciones provinciales y Ayuntamientos, así como a sus secretarios, interventores y demás funcionarios que de unas y de otros dependan para prestar su colaboración en los trabajos de propagación y funcionamiento de Cajas de Ahorros del Banco de Crédito local.

La «Gaceta» inserta una Real orden abriendo concurso para proveer las siguientes secretarías de los Ayuntamientos de 2.ª categoría de esta provincia:

Argente, Alpañés, Corbá, Cuevas Labradas, Ejulve, Farmiche Alto, Fuentes Calientes, Riñón, San de Puerto, Gave, Godos, Jorcas, Montoro, Noguera, Orrión, Pitarque, Tramacastie, Torre los Negros, El Vallejo, La Cuba y Vilastar.

El director general de Seguridad participa haber sido autorizada la proyección de la película «Basar no es pecado», propiedad de la Casa Super Film.

Lo que se hace público para conocimiento de los alcaldes de esta provincia y empresas de espectáculos cinematográficos.

## NOTAS MILITARES

Mañana como día festivo no celebrará sesión la Junta de Clasificación de esta provincia, celebrándose al día siguiente lunes, que revisarán los expedientes de los mozos de los pueblos, Montabá, Monteagudo del Castillo, Monterde Albarraç y Mora de Rubielos.

Se ha dispuesto que el comandante de la Guardia civil don Pedro Sureda Ramis, quede disponible para coacción en la cuarta región, y afecto para haberes al tercer Tercio.

De Real orden se han nombrado concejales de los Ayuntamientos de Hernani (Gipuzcoa), Toledo, Ronda, Palma y Santa María (Palma) a los tenientes coroneles don José Romero y don Gabriel Riera, comandantes don Emeterio Ortega y don Alejandro Abarrán y capitanes de a. (E. R.) don Pedro B. y don Francisco R. .

Recientemente destituido a la situación de disponible y un tanto el comandante de la Zona de esta plaza don José Alvarez de Bayo Cabañero, hoy ha marchado a Barcelona donde fija su residencia.

A objeto de visitar el Somatén de Alaga, en la tarde de hoy ha marchado el dignísimo, activo e inteligente comandante auxiliar de los Somatenes de Teruel y Calamocha don Jacobo Roldán Fernández.

## Sección religiosa

### SANTOS DE LA SEMANA

Día 22, domingo.—La Divina Pastora y Santos Sotero y Cayo mártires.

Día 23, lunes.—San Jorge, patrón de Aragón y Santos Gerardo y Alberto.

Día 24, martes.—San Fidel de Sigüenza mártir y San Gregorio obispo.

Día 25, miércoles.—La Soledad de San José y San Marcos evangelista.

Día 26, jueves.—Nuestra Señora de la Cabeza, San Cleto obispo y San Marcelino papa.

Día 27, viernes.—Santo Toribio y San Pedro Armengol.

Día 28, sábado.—San Prudencio obispo, patrón de Avila y San Vida.

### CULTOS DE LA SEMANA

Catedral.—La misa cantada a la hora de costumbre, seguida de la de prima rezada, y la procesión por la iglesia.

San Juan.—Siguen los cultos de cuarenta horas con la misa cantada por la mañana y el ejercicio de la tarde como de costumbre.

Santa Teresa.—Mañana, domingo, a la hora ya anunciada dará principio la fiesta principal de Patronato de San José con la misa rezada de comunión y sermón; por la tarde, los cultos de último día.

## Delegación de Hacienda

Libramientos puestos al cobro: Ayuntamiento de Teruel, 2.171'72 pesetas; doña Fortunata Forica, 987; don O. osio Gil, 1.233'75; doña Dolores Sanch, 12'33; don Juan Veralere, 3.870; Diputación provincial, 3.753'14; Depositario pagador de Hacienda, 1.500 y 377'73; Señor presidente de Abastos, 2.863'29 y Arrendataria de Contribuciones, 35.739'25.

El señor tesorero-contador don Luis G. sca ha sido nombrado representante de esta Delegación en el Patronato local Técnico Industrial.

A don Alejandro Martín Capdevila tenedor de libros de esta Delegación le ha sido concedida la excedencia forzosa por pase al Ejército.

Por la Dirección general de la Deuda y Casos Pasivos se han sido concedidas cinco mesadas de supervivencia a doña Teresa Borque Celma, viuda del peón caminero Ramón G. López.

La «Gaceta» publica una Real orden de Hacienda aclarando las dudas surgidas en oficinas provinciales de Reptas Públicas en relación con la forma de computar en las liquidaciones por la Tarifa 3.ª (Beneficios sociales) de la Contribución sobre las utilidades de la riqueza mobiliaria, las cantidades satisfechas en concepto de arrendamientos de recaudación municipales y provinciales.

## Espectáculos

Teatro Marín.—Mañana se proyectará, además de otras bonitas cintas, la tercera jornada de la interesante serie en cuatro jornadas «El fantasma del Louvre».

La segunda jornada, exhibida el jueves, estuvo llena de escenas de sumo interés que el público siguió con atención.

Parisiense.—«Las perlas del pecado» se llama el film dramático anunciado para mañana. Otras cintas completarán el programa.

## Notas de Sociedad

En el correo de ayer regresó de Valencia el jefe de Telégrafos don Lorenzo Pérez.

Con dirección a Madrid pasó ayer por Teruel procedente de Sarrión el insigne tenor de ópera Juan Francisco García, acompañado de don Manuel Herranz.

Como dijimos, va a tomar parte en la función a beneficio de aque la Asociación de la Prensa.

Acompañados de sus respectivas familias anoche regresaron de Valencia el procurador de los Tribunales don José Bayona y el jefe de línea de Telégrafos don Rafael Alonso.

Hábase en Teruel el lustre ingeniero-director del Canal Imperial don Fernando Hué.

Llegó de Mirambel el contratista de obras don José Medá, a quien tuvimos el gusto de saludar.

Esta noche sale para Valencia, a pasar una temporada en aquella población, el jefe de Negociado de Hacienda, jubilado, don Salvador Jarque acompañado de su respetable señora y de la hija Hortensia.

Anoche saludamos a nuestro amigo don Vicente Gómez, del comercio de Valencia.

En Castellón, según leemos en los periódicos de aquella ciudad, ha sido pedida la mano de la bellísima señorita Magdalena Rodríguez Doz para nuestro distinguido amigo y convecino don Florencio Muñoz. La petición la hizo el señor padre de nuestro amigo. Entre los novios se cruzaron valiosos regalos. La boda se celebrará en Junio.

Reciban los futuros esposos y sus respectivas familias nuestra enhorabuena.

## Ecós taurinos

Para la corrida que se celebrará en Bilbao a beneficio y despedida de Rufino de San Vicente «Chiquito de Begoña» Pagés se ha cedido al beneficiario una corrida del duque de Palmella. Con Rufino actuará Fortuna y Martín Agüero.

Que son tres b' baños.

Con Belmonte y Nicanor se cuenta para la corrida que a beneficio de la Ciudad Universitaria se celebrará en Madrid a primeros de Mayo. Y el tercer diestro puede sea Barrera.

Ya se ha quedado en una corrida a celebrar en Toledo durante las fiestas del Corpus.

Márquez, Nicanor, Félix Rodríguez y Armillita-chico despacharán ocho toros de don Ce so Cruz del Castillo. El cartel es aceptable.

Villalta torea mañana en Barcelona con Mariano Rodríguez y otro que sustituirá a Armillita chico. Buena suerte, Nicanor.

Como ya dijimos, mañana en Zaragoza se celebrará la segunda corrida goyesca del año, siendo el ganado de Samuel Hermanos para Chicuelo, Barrera y Armillita-chico.

Viremos si resulta como la de 12.

ZOQUETILLO.

## GACETILLA

Datos recogidos en el Observatorio del Instituto de Seguros de Enseñanza de esta ciudad:

Temperatura máxima que ayer se registró, 14.7 grados.

Idem mínima de esta mañana, +2.5.

Aire reinante, Norte.

Fuerza del aire, 0.

R-corrido del mismo, durante veinticuatro horas, 40 kilómetros.

Hay la lluvia no quisó visitarnos y en verdad que se lo agradecemos ya que llevábamos unos cuantos días de agua.

El sol ha lucido espléndido y el cambio del viento nos hace concebir la esperanza de poder mañana tomar el sol.

Todo esto si no hay una nueva variación esta noche.

## GRAMÓFONO

botina madera y 50 discos doble, o sea un excelente repertorio de los mejores artistas, vendó por la mitad de su valor. Todo semi-nuevo y a prueba.

Informes, en esta Redacción.

Han sido denunciados:

Por infracción al Reglamento de carreteras José M.<sup>a</sup> Royo Serrano, Bartomé Pou Domingo y Santiago Arpa Valero, de Pou.

Y por infracción rural Lisardo Soriano Franco, Vicente Martínez Muñoz, Andrés Allobes Miguel, Mariano Miguel Martínez, Bas Gaspar Gil, Ignacio Miguel Casas y Victor Cavero Sánchez.

Los más prácticos y positivos regalos y los precios más baratos en cafés, los hará usted en la Casa del Café. Chocotería de T. Martín Lario Venerable Francés 16. Café tueste natural desde 8'50 a 11 pesetas el kilo; idem torrefacto a 6.75 y 9 pesetas.

Trescientos hombres trabajan estos días en los trozos del ferrocarril de Val de Zafá, comprendidos entre Hita y Bot y Bot y Pinzil.

Por falta de ellas han sido denunciados Miguel Boltain Doz y Cipriano Estevan Pelicer, de Mazateón y José Serrano Moreno, de Valdearomo.

Se vende una casa en la calle Mayor del Arrabal, señalada con el número 52. Razón en esta Administración.

Las traslaciones de domicilio que los vecinos y terratenientes te gan que hacer en sus riquezas, tanto rústicas como urbanas, presentarán los documentos legal s en las Secretarías de los Ayuntamientos de Villafranca del Campo, Cañada de Benatanduz y Mora de Rubieos por el tiempo reglamentario.

## PERROS LOBOS

Vendo cachorros de cinco semanas, pura raza, hermosos ejemplares.

Vendos: Hesperia del Vidrio.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Blancas y Orlhuela del Tremedal se harán expuestas al público, por el tiempo reglamentario, las cuentas correspondientes a año 1927.

## De Comunicaciones

A primeros de corriente mes ha habido un ligero movimiento de personal, como consecuencia de la adaptación de las plantillas establecidas en el decreto de reorganización en los Cuernos de Correos y Telégrafos.

## CAFE REGIO

Gran recita de guitarra por el afamado concertista don Esteban Juez.

Este artista, que ha sido escuchado por SS. MM. y AA. RR., así como por toda la nobleza española, garantiza al distinguido público que se honre esta noche con su presencia, hacerle pasar un rato agradable.

El señor Juez cuenta con un gran repertorio de ópera, opereta, zarzuela, fox-tot, danza, fajos, tangos argentinos modernos y algunas composiciones suyas de gran efecto, ejecutado por un método inventado por él mismo sin que hasta la fecha haya encontrado competidor, obteniendo de la guitarra una gran cantidad de sonido y expresión, como podrá apreciar esta noche el distinguido público que escuche a este notable artista.

Guitarra (ARIAS).

A las 10 de la noche, sábado y domingo de 7 a 9 tarde.

## Del accidente aéreo en Munesa

Cumpliendo órdenes del excelentísimo señor gobernador civil de esta provincia, el director del Instituto provincial de Higiene señor Martín, organizó rápidamente el servicio de Ambulancia-Sanitaria, saliendo de Teruel a las seis de la tarde y después de algunas dificultades por el pélimo estado de la carretera y la densa niebla que impedía marchar con la velocidad que hubiéramos deseado, llegamos a Munesa a las once de la noche, hora en que los dignos compañeros del pueblo y limitrofe el forense señor Trallero y el doctor Pérez Serrano en cuya clínica de Zaragoza se habla de asistir definitivamente a los lesionados. Ambos señores dispusieron fuesen trasladados a Zaragoza los heridos de mayor gravedad entre aque los cuyo estado lo permitiese, instalándose en nuestra Ambulancia don Anguín Kutsbe, piloto con fractura de ambas piernas y luxación de hombro derecho, muy grave y don Valentín Bustimbre, estudiante, con intensa contusión en el ojo izquierdo, de pronóstico reservado.

Nos ofrecimos para volver a Munesa y trasladar a cuantos heridos fuera preciso, pero posteriormente llegaron la Ambulancia del Instituto de Higiene de Zaragoza y otra de empresa particular, que nos reevaron de repetir el viaje que gustosamente estábamos dispuestos a realizar.

Llegamos a Zaragoza sin el menor contratiempo para los heridos, a las seis de la mañana, procediéndose inmediatamente a la instalación definitiva de los heridos, en las habitaciones previamente dispuestas en la Clínica del doctor Pérez Serrano, dando por terminada a nuestra entera satisfacción la delicada y humanitaria misión que se nos había confiado.

La ampliación y detalles que oficialmente se han recibido en el Gobierno en el día de hoy sobre este accidente de aviación coinciden con lo publicado anteriormente por la Prensa. Lo único nuevo es que todos los heridos, los graves, se hallan en Zaragoza en clínicas y los de menos gravedad salieron para sus residencias habituales. Celebramos que la mejoría vaya acentuándose y que el suceso no tuviera se proporciones que en un principio nos supuso.

El señor gobernador, que hizo cuanto estuvo de su mando, hoy felicitó a las autoridades y vecindarios de Munesa, Besa, Utrillas y Montalbán por el comportamiento tan altruista y benéfico que tuvieron con las víctimas del accidente ocurrido en Ventas de Munesa, avión que hace el servicio correo entre Madrid y Barcelona.

## Del Crédito agrícola

Se ha reunido el Comité ejecutivo del Crédito Agrícola para examinar las peticiones de préstamo con garantía de depósito.

Las peticiones formuladas ascie den al número de 67, y todas ellas son a base de aceites, trigos, lana y arroz.

Han sido aprobadas en su totalidad, representando una cantidad de 287.850 pesetas.

Seguidamente se han comunicado las órdenes oportunas para hacer efectivos los mencionados préstamos.

## Detención

Rubieos.—Por la Guardia civil, y mediante denuncia, ha sido detenido el individuo Valero Piquer Royo, de 49 años de edad, natural de Cañada de Benatanduz y vecino en la actualidad de Dizevilla (Francia), por hallarse reclamado por el Juzgado en causa que se le sigue por quiebra comercial.

## Instrucción Pública

Los jubilados y pensionistas del Magisterio, que antes pasaban la revista anual en el mes de abril, deben de efectuarlo el día del año correspondiente a la fecha en que se fué concedido el derecho a jubilación o pensión, y en caso de ser feriado, al día siguiente.

Le revista se pasará ante los interventores de Hacienda de la provincia o ante el ayca de del pueblo donde tengan establecida su residencia.

## Obras públicas

Hasta el día 5 de Mayo próximo se admitirán en esta Jefatura y en las de Castellón, Crenca, Guadalajara, Tarragona, Valencia y Zaragoza, a las horas hábiles de oficina, proposiciones para optar a la primera subasta de acopios para conservación y su empleo en los kilómetros 178 al 182 y 192 de la carretera de Tarancón a Teruel, cuyo presupuesto de contrata es de 27.615'35 pesetas, siendo el plazo de ejecución hasta el 30 de Abril de 1929 y la fianza provisional de 828'50 peetas.

La subasta se verificará en esta Jefatura de Obras públicas, el día 10 de Mayo de 1928.

## La venta de la seda

Comunican de Nueva York que entre los fabricantes de sedas americanos y japoneses se ha llegado a un acuerdo para el establecimiento, en Nueva York, de una Bolsa, que exclusivamente se dedique a la cotización de las sedas.

Esto dará ocasión a la regularización de precio de este artículo para todos los mercados mundiales, constituyendo dicha Bolsa como un «control» para la producción, propaganda, venta, etc., de la seda en todos los países.

## Nuestras crónicas

### La embajada del verano

¡Ya están aquí!... Quidadosamente emboscados, dejándose apenas entrever sumidos en los montones de otros compañeros de distinta materia, empiezan a asomar la oreja, a dirigir su mirada avizorante sobre el mundo de los transeuntes como si quisieran cercionarse de lo que ocurre por estas latitudes antes de decidirse al asalto audaz e irresistible de la Ciudad.

Desde el escaparate de una sombrerería de moda, a través de la luna refulgente bajo los rayos un sol de mediodía y en Abril, el grito luminoso y joyante de los sombreros de paja me han saltado a la vista como lá embajada imprevista y grata del verano próximo. Lo teníamos tan cerca, que casi podemos considerar que aguarda detrás de la puerta a que nos desdiciemos para presentarse y cogernos desprevenidos, auu con las fuertes telas de los trajes invernales sobre las carnes, con el pesado sombrero de fieltro oscuro con el paraguas enfundado pendiente del brazo.

La verdad es que nos habíamos olvidado un poco del buen tiempo. Hace apenas un mes, el panorama madrileño era muy otro; unos días prematuramente primaverales nos encendieron a todos en gratas alarmas. ¡Qué calor hace!, nos dijimos un tanto esperanzados al ver que el sol calentaba más de lo ordinario y que en las terrazas de los cafés habían empezado a colocar las mesas y sillas de mimbre; los sastres se vieron solicitados a toda prisa por clientes llenos de impacencias que echaban de menos los colores claros de los trajes de entretiempo y en el rincón más oscuro y olvidado de las casas fueron sepultados los paraguas e impermeables. Pero, de pronto, se carga el cielo de sordidos nubarrones, las lluvias enfangan las ruas cortesanas y los planes de veraniegas diversiones naufragan entre el aluvión de granizo y se pierden llevados en las alas del cierzo huracanado.

Por eso es oportuna esta embajada veraniega. Hace falta avisarnos de que es posible que haga verdaderamente buen tiempo algún día y que esa posibilidad no es del todo remota. Ahora en una humilde fila, como el que en el marco de una puerta pregunta en tono humilde: ¿Se puede?, luego desbordándose en pilas inacabables como nuevas torres de Babel,

PRUEBE V. LAS PASTILLAS DE c. fé con leche, Caramelos y «sucettes» SUIZOS DE LA CASA

Viuda de So'ano, de Logroño

DE VENTA EN CASA DE LORENZO MUÑOZ, PLAZA DE CARLOS CASTEL, Y JOSÉ ELIPE CALLE DE SAN JUAN, TERUEL.

os sombreros de paja son hoy como capullos cerrados que prometen un victorioso y grato porvenir.

¿Quién será el primer arriesgado varón que se lance a comprar y lucir sobre su testa el primer sombrero de paja? .. He aquí un hombre en el que nunca pude pensar sin sentir una gran admiración hacia su conducta heroica. Entre la multitud anodina y vulgar de ciudadanos tocados con sencillos flexibles, con atrabiliarios hongos, circulará este heroico conciudadano con su nota brillante de la paja recién comprada, insensible a las miradas que se clavarán sobre su persona cuando entre en el tranvía, en el café, en el teatro. Su conducta despertará luego la emulación de nuestros elegantes que acudirán desalentados a adquirir su cubrecabezas correspondiente, y esta legión, — un contagio progresivo del que a nadie nos es dable librarnos —, engrosará paulatinamente cada hora, cada minuto, cada segundo casi, hasta que la población de Madrid se componga casi exclusivamente de hombres con la frente embutida en esos quesos manchegos con alas que de lejos semejan los sombreros de paja. Y esta transformación, tan necesaria que sin ella tal vez no hubiera verano, ¿a quién se deberá?... ¡Al arrojado e indiferente mortal que un día se arriesgó a entrar en la sombrerería y a ser el primero que cambiase de tocado!...

¡Llor al benemérito español que tal hazaña acometa!... El que tal hace es un ser superior... ¡o esta subvencionado por el gremio de sombreros de la Corte!...

SERAFIN ADAME MARTÍNEZ.

### Reumáticos

El presbítero don Luis P. Hernáiz (antes conocido PARROCO DE VALLES) os indicará como consiguió curarse sencilla y radicalmente de su reumatismo en menos de un mes. Tratamiento legalmente elaborado y registrado en Sanidad. Escribid: Fernán González, 57.—BURGOS.

## CRONICA

### Del ambiente y de la vida

Llueve... El día ha sido espléndido, sin sol, con esa esplendidez majestuosa que imprime la tonalidad grisácea, día de procesión y de iglesia; que llega más a los corazones por carecer de luz; que nos hace pensar más profundamente, más sin cansancio, ese cansancio al principio alegre porque luce y calienta el sol, y que después nos agota, y nos hastía y nos vence... Este día como muchos días del mes que nos saluda, ha dado paso a una noche de frío y de lluvia, que barre las afueras crudamente, y hace pensar en la casera estufa...

Cruzo el paseo del Ovalo... En el rincón central, —saliente mirador— un bulto ha hecho cama de sus asientos de piedra. Es un montón de harapos, malholientes, misérrimos, en los que han encontrado albergue un sin fin de gorriones inquilinos. Duerme el arañón que cubre la ropa hórrida y sus ronquidos nos dicen la tranquilidad en que se halla el ser abominable... Es la costumbre del paria que sigue todos los caminos para no llegar nunca; del paria convencido de que el fin de su paseo, será el infinito, el otro país al que todos iremos, y en el que la igualdad ha de existir indefectiblemente...

Me acerco a la humana piltrafa. Es un anciano, barbudo por necesidad, de facciones de esclavo, ojos hundidos y hablar triste. Sonríe. A la luz de la lámpara que preside la escena, contemplo curioso al raro personaje, bastante frecuente desgraciadamente en nuestras ciudades y en nuestros caminos, personajes que dan un mentís a la sólida pujanza de nuestra situación, que niegan el florecimiento y la riqueza de un país, que como el nuestro, se hace colocar en la vanguardia de los «ricos». ¡Si los vagabundos españoles llevaran una chapa numerada, cuántos millares sería necesario fabricar...!

Y así como otros se hacen acompañar por príncipes y miembros de uniones más o menos patrióticas, yo, en mis noches de «ensueño», gusto de sondear el alma de los miserables; leer en las tristes páginas del libro Fatal; abrir por unos momentos el cuerpo hecho de larvas y de venenos; conocer paso a paso los sinsabores, y ver de cerca la triste miseria del vagabundo que va por todos los

EL DR. GIMENO  
OCULISTA

hace saber a su distinguida clientela que hasta la última decena de Mayo se hallará ausente de Teruel.

camino para no salir a ninguno... Y he invitado temeroso a un paseo, al anciano barbudo...

El agua sigue cayendo, y aire y agua quedan de centinela junto al negro equipaje del viajero. En un rincón descansan húmedos y frío, sin temor a ser robados. Guardan las lágrimas del viejecito, y las lágrimas del sueño son su tesoro.

Paseamos y me cuenta:

«Nací... en España. Desde pequeño la vida se portó muy despiadadamente, y la pobreza de mi provincia me obligó a emigrar. Desfilaron los años, y con ellos los rudos trabajos destinados al esclavo. Mi existencia fue pasando con monotonía canalla, con sufrida resignación. Trabajar para comer era mi divisa, y todos los gozes por otros conocidos, han sido por mi ignorados. ¡Estúpida existencia!

—Mi familia ha muerto; mis amigos no me conocerían; el recuerdo de la tierra nativa ha naufragado en la borrasca del mundo recorrido. Poseo soledad, tristeza, hambre... ¡Esta es mi herencia!

—Cuando emigré, yo era joven, casi un hombre. En la provincia quedó una partícula de felicidad, la iniciación de una promesa que lleva consigo la suprema «vida». ¿Nos quisimos? Ya no recuerdo. Solo sé que si querer es pensar, ambicionar, soñar, en volver; si querer es esto, yo la quise...

—... La desgracia se ha cebado en mí, y la cuadriga satánica ha cobalgado sobre mi vida; despiadadamente...

—He llegado a España... donde nací. Camino a la provincia misera... donde moriré. ¡Es mi destino! Cuando adivine el caserío que me prestó calor y descanso, dormiré eternamente. ¡Es mi deseo!

Hemos recorrido varias calles, al llegar a la placeta de San Andrés, la santa hornacina luminosa, severa, recoge la plegaria del vagabundo...

Terminó el paseo. Cruzo nuevamente el Ovalo. En un rincón húmedo, envuelto en harapos, queda el viejecito de facciones de esclavo...

ALONSO BEL